



Con el apoyo de:



# Encuentro de Personas LGBTI Constructoras de Paz en el Caribe colombiano



*Líderes y lideresas LGBTI del Caribe colombiano.*

El Encuentro de Personas LGBTI Constructoras de Paz en el Caribe consistió en un espacio de discusión, construcción y hermanamiento de 3 días entre 35 líderes y lideresas lesbianas, gays, bisexuales y trans de todos los departamentos del Caribe y de algunos municipios del Bajo Cauca Antioqueño para identificar la situación de la población LGBTI en la actual etapa de post-acuerdos en materia de su implementación en cuanto a víctimas, reconciliación y participación, destacando la presencia de los coordinadores de las Casas de Paz aportando el

trabajo de Caribe Afirmativo en los territorios. Se consideró relevante para consolidar el hermanamiento entre las y los participantes, la realización de un pequeño libro que recogiera los perfiles de cada una de las personas presentes y sus datos de contacto, de manera que al finalizar el encuentro hubiese mayor probabilidad de articulación entre estas; el cual fue entregado el primer día del encuentro.



Con el apoyo de:



*Auditorio atendiendo la intervención de los panelistas.*

Durante el primer día de trabajo se llevó a cabo el panel ABC de la implementación del Acuerdo de Paz, en un panel con la participación de Antonio Madariaga, Director de la Corporación Viva la Ciudadanía, de Yesenia Pérez de la Defensoría del Pueblo Atlántico, Luis Fernando Trejos de la Universidad del Norte y el integrante del nuevo partido político Fuerza Alternativa del Común, Benedicto González. En este, los panelistas expusieron las generalidades y sus puntos de vista sobre el estado actual de la implementación del acuerdo de paz en el país, y sobre todo en la región Caribe, así como los que consideraron son los retos y desafíos claves.



*Profesor Luis Fernando Trejos de la Universidad del Norte en su intervención.*

¿Cómo entendemos la centralidad de las víctimas, la participación de la sociedad civil y la reconciliación en la construcción de paz?,

para este ejercicio se conformaron mesas de trabajo de aproximadamente 12 integrantes con las y los participantes alrededor de la reconciliación, la participación y las víctimas, con el fin de identificar las dificultades que las personas LGBTI han tenido en estos temas en sus territorios.



Con el apoyo de:



De esta actividad, surgió la matriz de las problemáticas de la Región Caribe, entre las que resaltan la garantía a la seguridad de los liderazgos sexo-género diversos, el aumento de los homicidios a personas en razón de sus sexualidades y/o géneros, los cada vez más frecuentes discursos fundamentalistas de odio por parte de comunidades religiosas, la indiferencia e inoperancia de las autoridades locales y nacionales, las pocas condiciones de formalización de organizaciones LGBTI, políticas públicas LGBTI fallidas, el desconocimiento de funcionarias (os) públicas, la falta de oportunidades laborales, educativas y a la salud, y la corrupción dentro de las instituciones.



*Trabajo grupal de líderes y lideresas para construcción de propuestas.*

## Taller de Experiencias de personas LGBTI constructoras de paz en el mundo

moderado por la activista bisexual y trabajadora social Marina Avendaño, en el que se esbozó a las y los líderes la participación de la población LGBTI en los procesos de paz de Sudáfrica, Nicaragua, Guatemala, El Salvador, Perú e Irlanda del Norte. En él las (os) asistentes dialogaron sobre los casos exitosos de reconocimiento a la diversidad sexual y de género durante las etapas de post-acuerdos en Sudáfrica e Irlanda del Norte, los resultados y experiencias positivas; mientras que se reflexionó sobre los errores y las situaciones problemáticas que desencadenó el incremento de la violencia en el post-acuerdo de los estados centroamericanos.



*Presentación de propuestas de líderes y lideresas.*



Con el apoyo de:



*Marina Avendaño de Viva la Ciudadanía como facilitadora.*

## Taller de Participación de liderazgos y organizaciones LGBTI en el proceso de negociación de La Habana y la implementación del Acuerdo de Paz,

también presentado por Marina Avendaño, a quien consideramos idónea para dictar este taller, pues estuvo a cargo de la coordinación de la plataforma nacional LGBTI por la paz que nació e incidió en el enfoque de género durante los diálogos de paz entre el gobierno colombiano y las FARC-EP y en el que Caribe Afirmativo ha incidido ampliamente. En síntesis, se resaltó la labor participativa de las organizaciones y activistas LGBTI para que se acogiera el tema de la diversidad en el acuerdo de paz, el hecho de que fue la única población que conformó un comité por el sí en el plebiscito, y que incidió y resistió a la desinformación y chantaje de grupos religiosos fundamentalistas para que fuesen sacados del acuerdo todo lo relacionado con la diversidad sexual y de género.



Con el apoyo de:



Mesa de trabajo.

## Taller de Experiencias regionales en construcción de paz,

en el cual se retomaron las mesas de trabajo del día anterior alrededor de los temas de víctimas, participación y reconciliación, sobre los trabajos y adelantos que en esta materia han tenido los territorios, con el propósito de compartirlas y difundirlas entre las y los mismos participantes del encuentro, y así forjar posibles alianzas de trabajo. Una vez identificadas las experiencias de paz promovidas por las personas LGBTI en la región, destacando las apuestas hechas en los territorios de las Casas de Paz, se formaron mesas de trabajo sobre los Retos y desafíos a la construcción de paz en el Caribe, con base en las vivencias de cada una (o) en sus municipios de origen; el mayor reto que se identificó fue la participación de candidatas (os) LGBTI en las próximas elecciones regionales y nacionales, sobre todo alcanzar una curul en las Circunscripciones Especiales Transitorias de Paz.